

Zeitschrift:	Ur-Schweiz : Mitteilungen zur Ur- und Frühgeschichte der Schweiz = La Suisse primitive : notices sur la préhistoire et l'archéologie suisses
Herausgeber:	Schweizerische Gesellschaft für Urgeschichte
Band:	20 (1956)
Heft:	4
Rubrik:	Johann Jacob Bachofen in Mykene 1851 : von der Unmittelbarkeit der Anschauung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

UR-SCHWEIZ - LA SUISSE PRIMITIVE

Mitteilungen zur Ur- und Frühgeschichte der Schweiz Notices sur la Préhistoire et l'Archéologie Suisses

Basel/Bâle

XX, 4

Dezember/Décembre 1956

Johann Jacob Bachofen in Mykene 1851

Von der Unmittelbarkeit der Anschauung

Wie soll ich schildern, was ich nun in schneller Folge sah, die unterirdische Kuppel, die wohl über der Graburne eines der Atriden gewölbt worden ist, das gewaltige Mauerwerk, das mit den Felswänden, über die es sich hinzieht, zusammengewachsen zu sein scheint, das Löwentor, die Trümmer der innern Burgbefestigung, die Pforten und kleinern Öffnungen der Mauer? Vieles blieb mir schon damals rätselhaft und manches ist es mir seitdem noch mehr geworden. Denn es steht mit solchen sprachlosen Resten der ältesten Zeit wie mit dem Sehen im Finstern: wer sich da zu sehr anstrengt, verliert am Ende ganz das Gesicht. Auch hat man kaum Zeit, an Ort und Stelle das Einzelne näher zu überlegen. Über der Anschauung schweigt alle Untersuchung und alle Kritik. Unsere ganze Seele geht auf in dem, was sie umgibt. Man lebt in der Sache selbst, wird eins mit ihr. Man steht mitten drin, nicht mehr außerhalb. Die greifbare Wirklichkeit hat etwas unendlich Überwältigendes. Man hört oft behaupten und denkt es wohl in unbewachten Augenblicken selbst, wozu doch die Reste der alten Welt besuchen, wozu sie sehen und mit eigenen Händen greifen; sind doch die Kenntnisse nur aus den Bruchstücken der alten Literatur zu schöpfen. Wer wollte nun diesen letztern ihren hohen Rang streitig machen? Aber dennoch haben auch jene, wiewohl stumme Zeugen der Vorwelt, ihren ganz eigentümlichen Vorzug. Es ist ein Bekenntnis, das der Besonnenheit des menschlichen Geistes gerade nicht zur Ehre gereicht, daß man sich vor der Materie eher beugt, als vor dem Geiste. Mauern und Toren können wir unsren Glauben nicht versagen, vor ihnen beugen wir uns, ihnen wissen wir Verstand und Herz so gleich zu unterwerfen, Schriftwerken versagen wir diese Unterwürfigkeit, erheben uns selbst höher als sie, und lassen davon nur bestehn, was in das enge Gehäuse unsers eigenen Kopfes eingehen mag. Dort notwendig Diener, spielen wir hier gerne die Herren. Die Aneignung der Geschichte alter Zeit ist keine Verstandesoperation, denn «unser Wissen ist nichts, wir horchen allein dem Gerüchte». Darum ist die Anschauung hier besonders wirksam. Kombination und Kritik, auch wenn in richtigem Maße ausgeübt, führen langsam und auf Umwegen zum Ziele; die Anschauung bewirkt dasselbe mit einem Schlage. Jene wirkt auf dem Wege des Verstandes, diese spricht zur Einbildung, jene hält



Abb. 36. Mykene, Löwentor

mühsam zusammen, wo diese schöpferisch das Ganze gleich ins Leben ruft, und während jene auf dem feinen Kanevas des menschlichen Witzes ein gar mattes und farbloses Gewebe spinnt, arbeitet diese auf fester Unterlage in den glänzenden unzerstörbaren Farben der alten Mosaiken.

Aus: Johann Jacob Bachofen, Griechische Reise, herausgegeben von Georg Schmidt, Verlag Richard Weißbach, Heidelberg 1927, S. 97f.

Céramique phocéenne grecque en Suisse?

Dès la fondation de la colonie phocéenne, au 6ème s. avant J.-C. des produits grecs se sont répandus dans ses parages et assez loin.

Si les objets solides, en bronze notamment, peuvent avoir fait le chemin de la Grèce à nos contrées en franchissant peut-être des cols des Alpes (vases